



REPÚBLICA

AÑO I Cuenca, 6 Julio 1931 NUM. 14

Director: D. Cándido Pérez, Parque de Canalejas
Administrador: D. Julián Rojo, Mateo Miguel Ayllón, 13

Suscripciones en Cuenca.	Un mes.	0,45
	Un trimestre.	1,25
	Un semestre.	2,50
En la provincia y fuera de ella.	Un mes.	0,50
	Un trimestre.	1,50
	Un semestre.	3,00

Número suelto
10 cts.

25 ejemplares. . . 1,75

Toda la correspondencia política y de redacción debe dirigirse al DIRECTOR.

Suscripciones sueltas y anuncios al Administrador

Órgano de la Agrupación Republicana de Cuenca
Periódico semanal Se publica los lunes

Las hijas de doña María Pacheco Editorial

Dentro de la aridez y virilidad de la pasada lucha electoral, donde la desencadenada pasión política del hombre adquirió su máxima intensidad y en la que, con formas secas y duras, sin sembrerías ni flojeras, cada contrincante argumentó y batalló políticamente al servicio de un ideal, no podía faltar la nota sentimental y delicada del elemento femenino, que puso, con su intervención, una oasis de ternura en la febril contienda.

Tuve la dicha de ser designado para hacer la propaganda al partido de Motilla, circunscripción difícil, muy minada por la fauna caciquil y en la que tienen gran arraigo las viejas arcaicas monárquicas. En dicha demarcación, y acompañado por los queridos camaradas Carvajal, Blanco y Dorrego, despleguemos nuestras energías y amor a la República, pudiendo pregar en esta hora del triunfo y a toda voz, que los motillanos han roto ya la férula vergonzosa del feudalismo político y que son dignos paladines de las libertades españolas.

¡Mas no solamente son los hombres, sino también las mujeres! En ese pueblecito simpático y acogedor, todo hidalguía y caballerosidad, CAMPILLO DE ALTOBUEY, donde los nobles cruzados de la República Española forman legión, donde hay hombres que son esforzados luchadores de la democracia que merecen lugar preeminente en las listas de los leales y en el que cada segador es un caballero y cada caballero un amante del pobre y del humilde, existen también mujeres que han puesto su delicadeza sentimental, su corazón y todo su amor en defensa de nuestro ideal. Allí hemos podido contemplar nosotros, el pasado día 28, un maravilloso cuadro de lindas jovencitas que exteriorizaron todo el fervor de sus almas vitoreando a la República y repartiendo con inusitada actividad entre los hombres, la candidatura de la Conjunción Republicano-Socialista. Allí vimos a mujeres campesitas de atezado rostro, con la epidermis curtida por el sol, por los fríos y por las inclemencias de los campos de Castilla, pema hecho carne de trabajo, sufrimientos y privaciones, que arengaban a sus maridos, hijos y convecinos y les incitaban a votar nuestra candidatura, que bien sabían era la de ellas, la de los humildes, la de los vejados, la del trabajo, la del honor patrio y de la dignificación del pueblo que labora.

¡Bien, mujeres del Campillo! Así se glorifica a la República Española y así hacéis honor a la raigambre de libertad que por vuestras venas circula. En todas las grandes epopeyas de la Historia fuisteis vosotras, las mujeres, las musas inspiradoras e impulsoras de los gloriosos destinos de los pueblos, y sin vuestro aliciente se ahogarían en prosaísmo los más grandes ideales y las más nobles empresas. ¡Seguid adelantel que en los pechos generosos de la Agrupación Republicana Conquense tenéis levantado un altar para adoraros y en nuestros labios las más dulces palabras para cantar vuestro amor a España Republicana.

VINICIO

Solución de una huelga

La semana pasada se solucionó la huelga planteada por los afiliados a la Casa del Pueblo y pertenecientes al gremio de la Madera.

Extraoficialmente sabemos que a los braceros de las fábricas se les

aumentó el salario en una peseta diaria; a los aserradores en setenta y cinco céntimos y a los afiladores se les conceden de aumento cinco pesetas semanales.

Los obreros se reintegraron al trabajo; pero el conflicto aún no ha terminado, porque después de ha-

Componen la Redacción de REPÚBLICA, los señores siguientes: director, Cándido Pérez Gasió; redactor jefe, Emilio Lizondo; secretario de redacción, Joaquín Buendía; redactores y colaboradores, Juan Giménez de Aguilar, Salvador Padilla, Juan Aznar, Aurelio López Malo, Augusto M. de Castro, Evaristo Porroja Contreras, Justo Cuébradas, Antonio Dorrego, Cándido Martínez, Juan de Castro, Félix Navarro, Juan Casero, G. Manuel Fernández y Francisco Chust.

Coplas profanas

DESDE MI RETIRO

Después de la ardiente lucha al campillo a descansar, Si o un mechuelo te escucha en la soledad cantar, Así dice en su graznar:

Cacique que estás torando, no tiene tu mal consuelo; pues has de vivir rabando hasta que subas al cielo.

La gente dominadora ha perdido la elección ¡ya era hora! ¡ya era hora! de dales una rección.

Lágrimas de cocorilo vertiendo va un pepista. ¡Cualquiera vive tranquilo con esta gente arribista!

Con estos recios calores los muleses se van secando. A los pobres labradores las cargas los van ahogando.

Cuando llegue otra elección piensa el buen padre María, no hablar más de religión; nos jura hablar de Lenin.

Un taimado clerical con devoción pide a Dios, que de cada liberal, las centellas hagan dos.

Más, yo, a la sombra de un pino, aquí en estas soledades al mochele, mi vecino, le voy diciendo verdades para sacarlo de fino. Más, no logro que se pique; sabe muchas componendas, y, aunque deseo se explique, no logro que suelte prendas. ¡Hasta el mochele es cacique!

ESPARTACO

ber aceptado patronos y obreros la solución que propuso la comisión arbitral, nos comunican que, sin causa justificada, han sido despedidos de la fábrica del Sr. Cubells cinco de sus obreros.

Por este hecho y entre los trabajadores reina un profundo disgusto.

MARTILLAZOS

UN VALIENTE

El glorioso día 14 de abril, cuando a la caída de la tarde por el Oriente Hispano alborocaba el nacatino rostro de la República Española, hora histórica en los fastos de esta bendita tierra de D. Quijote, hora de redención y libertad; cuando todos los buenos conquenses se lanzaron a la calle a respirar a pleno pulmón las nuevas auras democráticas, vitoreando a la Libertad y a la República, dicen las crónicas que, de un convento de esta ciudad, muy recatadamente y vestido de persona, salió un Fray Junipero dispuesto a enterarse a qué hora era la matanza de religiosos y en qué minuto los iban a dorar como cochinitos. Mezclado entre las turbas manifestantes y con más oído que un de ator del Santo Oficio, el pobre Fray Morcilla nada pudo inquirir que les afectase y quedó decepcionado. Mas, quizás por eso de que la alegría es contagiosa, terminó por gritar viva tras viva a la República y a la Libertad y ya rendido y fatigado del jolgorio, volvió a su santa casa en busca del pienso y del descanso.

La comunidad le rodeó ansiosa de noticias.

—¿A qué hora tocan a matar, hermano?—preguntaba uno.

—Santa Verónica nos valga. ¿Qué triste fin deparan a nuestros paternidades?—inquiría otro.

—No nos sabe ni la *stella matutina*—decía el de más allá.

—Nada, hermanos, nada—respondió el más feroz—. Los republicanos no quieren nada con nosotros; nos respetan, mejor dicho, nos desprecian. Lo único que queda aquí flotando es que yo soy un valiente que sin temor alguno me he mezclado con más alma que el Cid entre los terribles incendiarios.

Un frailecito, de voz atiplada como una usulina, replicó:

—¡Eso con baiaandán, hermano! ¡eso con balandrán!

Nota.—Nosotros le conocimos y tuvimos la piedad de no delatarlo, porque sin bicarbonato nos hace daño la carne de fraile.

UN PROCEDIMIENTO ELECTORAL LA MAR DE EFICAZ

En un lugar de la provincia de cuyo nombre me acuerdo, pero que no quiero nombrar, durante las elecciones celebradas el día 28, un representante de la Conjunción, sorprendió a un boticario—que lo mismo confecciona unas píldoras, que vende un espaldrapo, que ac-

laba de muñidor—cuando se dedicaba a la innoble tarea de engañar a los ingenuos e incultos electores, dándoles papeletas del reverendo P. Marín Lázaro y haciéndoles creer que dicho candidato es el *zurdo* más *zurdo* de todos los *zurdos* de las izquierdas.

Observar esta maniobra el representante y largarle al colega de Hues Tremergisto una palada en un sitio cuyo nombre me da mucha vergüenza pronunciar, fué todo uno.

El boticario soltó un *taco* de papeletas que llevaba en una mano, se hizo una C y desapareció de escena.

CON CARAMELITOS, NO

Pescador y comerciante, monárquico y concejal, de barbita más pulida que Megia hecho galán; para ganar con soltura en todas las discusiones, caramelitos de cura distribuye en las sesiones. Y con sonrisa de fraile y rebuscado tesón, ofrece sus caramelos a toda la Conjunción, que no quiere caramelos del querido ciudadano, hasta que no les demuestre que es un gran republicano.

¡Que los valedores del Señor no AMUELEN!

En prensa éste número, llega a nuestras manos el número de hoy de *La Voz de Cuenca* en el que se vienen haciendo insidiosas y erróneas respecto a nuestros diputados, para las autoridades y para nosotros.

Sin perjuicio de que todos nos reservemos el derecho de pedir, por la vía que estimemos oportuna, una rectificación que se impone, prometemos en nuestro próximo número, una contestación adecuada al *lagrimeante* semanario del incensario, haciendo públicas las proposiciones que el Sr. Sierra hizo, en la madrugada del lunes pasado, a algunos de nuestros diputados y a algunos individuos de la *gente podrida* que se cobija bajo la tienda de la Agrupación.

Mientras tanto, reciba el colega nuestro más sentido pésame, unido al deseo más ferviente de que el necrológico número de hoy, se convierta, en un mañana próximo, en repique alborozado de campanas